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Вневедомственной 
охране - 60 лет 

29 октября Вневедомствен-
ной охране МВД России испол-
няется 60 лет. В системе право-
охранительных органов служба 
существует как самостоятельная 
структура, в обязанности кото-
рой входит обеспечение надеж-
ной охраны имущества собствен-
ников на договорной основе.

В Архангельске о безопасности имущества граждан за-
ботится городской отдел вневедомственной охраны. В 2009 
году успешно была завершена реорганизация службы - объ-
единение четырех подразделений в один городской отдел 
охраны. Сегодня здесь работают 636 сотрудников, а отдел 
является самым крупным в области.  

Сейчас под охраной структуры находятся 1300 объектов 
различных форм собственности, более 4,5 тысячи квартир, 
коттеджей, гаражей, частных домов и дач. Вневедомствен-
ная охрана активно занимается профилактикой правонару-
шений. За девять месяцев текущего года выявлено 417 пре-
ступлений, задержано 432 человека, за административные 
правонарушения задержано свыше 10 тысяч человек.   

Наши технические возможности позволяют осуществ-
лять пультовую охрану объектов, квартир и других мест хра-
нения имущества в любой точке города и за его пределами. 
Мы можем организовать охрану по различным каналам свя-
зи: телефон, радио, GSM, Глонасс. Воспользоваться услуга-
ми просто, достаточно зайти на наш сайт www.arhovo.ru, и вы 
сможете ознакомиться с тарифами и перечнем предостав-
ляемых услуг, а также подать заявку на охрану. 

Есть выражение: «Сначала мы работаем на авторитет, а 
потом - авторитет на нас». У городского отдела вневедомст-
венной охраны и доверие жителей заслужено, и авторитет за-
воеван. Под нашей охраной стоят объекты особой важности, 
повышенной опасности, жизнеобеспечения и многие другие.  
Репутацию надежного партнера мы заслужили годами доб-
росовестной и профессиональной работы. 

Дорогие друзья, коллеги и ветераны службы, желаю вам 
профессиональных успехов, крепкого здоровья и личного 

счастья, жизненной энергии, терпе-
ния и мужества! Отдельную благо-
дарность выражаем своим клиентам 
за оказанное доверие. С Днем вне-
ведомственной охраны! 

Начальник филиала 
по городу Архангельску

ФГКУ ОВО УМВД России  
по Архангельской области

Олег Михайлович ЛЕОНЮК.

Дата
Реклама

В последнее воскресенье октября мы вновь не переводим стрелки 
часов на час назад. Однако 1750 жителей Архангельской 
области утверждают, что им неудобно жить по «летнему» 
времени, и только 130 человек поддержали новый временной 
формат. Таковы итоги работы горячей телефонной линии 
Архангельского центра медицинской профилактики.

Верните нам 
«зимнее» 
время! 
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Дискуссия была острой. 
Причины вполне понятны: 
слишком значимый и знако-
вый это ресурс для всех уча-
стников процесса. Архан-
гельский траловый флот за-
нимается добычей рыбы и 
морепродуктов; производ-
ством, доставкой и реализа-
цией готовой рыбопродук-
ции как на внутреннем, так и 
на международном рынках. У 
АТФ есть квоты на вылов пик-
ши и трески. Есть флот, кото-
рый позволяет эти квоты ос-
ваивать. Есть сопутствующая 
инфраструктура. В 2011 году 
чистая прибыль предприятия 
составила 138 млн рублей, с 
вычетом НДС - 3,2 млрд. Чис-
тая прибыль за первое полу-
годие 2012-го выросла до 137 
млн рублей. 

Но сегодня, по словам 
главы Росрыболовства Ан-
дрея КРАЙНЕГО, предпри-
ятие находится в предбан-
кротном состоянии: его мо-
жет спасти только переход в 
частные руки. Глава ведомст-
ва отметил, что «сейчас пред-
приятие работает по дирек-
тиве регионального управле-
ния Росимущества. При этом 
чиновник, который подписы-
вает эту директиву, не несет 
никакой ответственности за 
прибыльность или убыточ-
ность предприятия».

КРИТЕРИИ ОТБОРА
По мнению вице-губер-

натора Архангельской об-
ласти Романа БАЛАШО-
ВА, российский и мировой 
опыт показывают, что в це-
лом ряде случаев разгосу-
дарствление тех или иных ак-
тивов давало серьезный сти-
мул для развития предпри-
ятий. «Как скажется процесс 
на Архангельском траловом 
флоте, пока говорить рано, 
поскольку любому собст-
веннику потребуется не ме-
нее года, чтобы сформиро-
вать эффективную бизнес-
модель и определить базо-
вые приоритеты в развитии 
предприятия», - подчеркива-
ет вице-губернатор. 

Кто и что готов предло-
жить взамен на акции, что-
бы соблюсти интересы и го-
сударства в целом, и регио-
на как его составной части, 
и рабочего коллектива, на-
конец? По оценкам Газпром-
банка - агента по приватиза-
ции, на конкурс могут выйти 
15-20 компаний, которые от-
вечают ключевым критериям: 
выручка потенциального уча-

стника не менее 500 млн руб-
лей в 2011 году, а также от-
раслевая принадлежность, 
которая подтверждается на-
личием квоты на вылов, или 
осуществление одного из ви-
дов деятельности - перера-
ботка, консервирование рыб-
ной продукции. 

Требования Газпромбан-
ка на первый взгляд выгля-
дят обоснованными и отве-
чают интересам АТФ – поку-
пателем должна стать круп-
ная компания, обладающая 
достаточным оборотом, опы-
том и инфраструктурой для 
переработки рыбной про-
дукции. Но это далеко не все. 
Основными критериями для 
выбора нового собственни-
ка должны стать планы по со-
хранению и обновлению фло-
та, сохранение квалифици-
рованных кадров, «социалка» 
для рыбаков. 

Но для этого, по мнению 
главы Росимущества, следу-
ет просчитать стоимость об-
ременения и то, как оно ска-
жется на цене актива. В каче-
стве способа приватизации 
банк-агент предлагает кон-
курентные переговоры с по-
тенциальными покупателями. 
В день проведения конкурса 
все допущенные участники 
передают свои предложе-
ния, в том числе ценовые. Как 
правило, победитель опреде-
ляется после второго раунда 
«переговоров». Но, как пишет 
газета «Коммерсантъ», пред-
ставители рыбной отрасли в 
предложенной офертной схе-
ме видят два основных не-
достатка: возможность пред-
варительного сговора между 
участниками по цене, а также 
отсутствие четкого ценового 
шага, отделяющего победи-
теля от проигравших.

Руководство флота и ад-
министрация Архангельской 
области настаивают на таких 
условиях, чтобы при опре-
делении победителя учиты-
валась не только цена, но и 
предложения по дальнейше-
му развитию АТФ. Между тем 
в критериях, предложенных 
Газпромбанком, руководство 
АТФ настораживает граница 
годовой выручки компании, 
которая сможет купить Ар-
хангельский тралфлот. 

«Для нас принципиально 
важно, чтобы новым собст-
венником предприятия ста-
ла компания с финансовым 
ресурсом, достаточным для 
продолжения модернизации 
флота и повышения его кон-
курентоспособности на рын-
ке. Выручка покупателя в 500 
млн рублей и годовой оборот 
тралфлота в 4,5 млрд рублей 

– это несопоставимо! Купить 
АТФ такая компания сможет, 
инвестировать в модерниза-
цию флота и рыбопереработ-
ку, тем более в приобретение 
новых судов – нет», - убежден 
первый заместитель гене-
рального директора АТФ 
по финансам и экономике 
Андрей ОРЛОВ.

КТО ПРЕТЕНДЕНТЫ?
Присмотримся к вероят-

ным претендентам. Их чет-
веро. Петрозаводское ООО 
«Вирма», ЗАО «Русская рыб-
ная компания», Мурманский 
рыбокомбинат. Интерес к 
тралфлоту проявляла и груп-
па компаний «ФОР». 

В открытых источниках 
ГК «ФОР» позиционируется 
как рыбопромысловая ком-
пания Северо-Запада Рос-
сии с основной базой в Кали-
нинграде. Представительст-
ва ее расположены в Петер-
бурге, Мурманске и других 
городах. В январе 2010 года 
ГК «ФОР» приобрела кали-
нинградское ООО «Морская 
звезда». А в марте того же 
года банк ВТБ Северо-Запад 
предоставил компании кре-
дит в размере 1,3 млрд руб-
лей на расширение финанси-
рования рыболовного бизне-
са компании в Калининграде. 
Год спустя «Морская звезда» 
ушла под процедуру банкрот-
ства из-за долгов перед ВТБ, 
а офис компании выставили 
на торги... Удалось ли вер-
нуть «Звезду» к жизни — в от-
крытых источниках информа-
ции нет.

Что касается «Вирмы», 
ее экономическое самочув-
ствие вполне удовлетвори-
тельно. Компания является 
учредителем ООО «Северо-
Западная рыбопромышлен-
ная компания - Мурманск» и 
участником НП «Северо-За-
падный Рыбопромышлен-
ный Консорциум». Ходатай-
ство «Вирмы» о даче согла-
сия на приобретение 100% 
акций тралфлота удовлетво-
рено ФАС. 

К сожалению, какая-либо 
информация о составе фло-
та или данные о деятельности 

СЗРК на официальном сайте 
НП отсутствуют, но там можно 
прочитать, что «консорциум 
имеет один из самых больших 
в регионе флотов, состоящий 
из краболовных, рыболовных 
и транспортных судов. Кро-
ме непосредственно вылова 
рыбы и добычи краба, кон-
сорциум имеет специализи-
рованные подразделения по 
обеспечению эксплуатации и 
снабжению флота, а также по 
ремонту судов». Сразу возни-
кает вопрос: зачем СЗРК дер-
жать два флота – один в Мур-
манске, другой в Архангель-
ске, не проще ли перевести 
весь флот в незамерзающий 
порт Мурманска? 

ЗАО «Русская рыбная 
компания» входит в группу 
компаний «Русское море», 
которая является одним из 
лидирующих российских 
производителей и постав-
щиков готовой рыбной про-
дукции и ведущим игроком 
на рынке дистрибуции ох-
лажденной и свежемороже-
ной рыбы и морепродуктов с 
годовой выручкой 18,5 млрд 
рублей (по результатам 2011 
года). Своего промыслового 
флота и квот на вылов у ком-
пании нет. Это означает, что, 
как минимум, она заинтере-
сована в том, чем облада-
ет Архангельский траловый 
флот: квоты, береговая ин-
фраструктура и флот. 

И наконец, ОАО «Мурман-
ский рыбокомбинат». Ком-
пания специализируется на 
переработке и реализации 
рыбы и морепродуктов, яв-
ляется, согласно информа-
ции на официальном сайте, 
единственным предприяти-
ем России, напрямую заку-
пающим сырье на норвеж-
ских сырьевых аукционах. 

ИНТЕРЕСЫ СТОРОН
Чего ждут от потенциаль-

ных покупателей АТФ власти 
Архангельской области и кол-
лектив предприятия?

Для АТФ важно сохранить 
рабочие места – и в море, и 
на берегу. То есть ни о какой 
распродаже имущества речи 
быть не может, считают в ру-

Эхо недели

В Вельске открывают  ■
газовый вентиль 

25 октября мэр Вельска Виктор ШЕРЯГИН, постав-
щик топлива — «Газпром Межрегионгаз Ухта», тепло-
снабжающие, управляющие компании и «ГТ-ТЭЦ Энер-
го» подписали соглашение, определяющее механизм 
расчетов за поставки «голубого топлива».

В соответствии с соглашением оплата поставок газа бу-
дет осуществляться напрямую от потребляющих тепло ор-
ганизаций поставщику. Чтобы возобновить поставки «голу-
бого топлива», от которых зависит нормальное теплоснаб-
жение 40%  жилищного фонда Вельска, городские власти 
дали газовикам гарантию оплаты.

«Размер муниципальной гарантии составляет 14 млн 125 
тысяч рублей. При этом мы поручились именно за ту часть 
газа, которая необходима городу для стабильного тепло-
снабжения», — подчеркнул Виктор Шерягин.

По словам министра энергетики Архангельской облас-
ти Игоря ГОДЗИША, подписание соглашения по взаимным 
расчетам было обязательным условием поставщиков «го-
лубого топлива» для заключения договора на отопитель-
ный сезон 2012–2013 годов между «ГТ-ТЭЦ Энерго» и «Газ-
пром Межрегионгаз Ухта».

«Стороны уже подписали договор поставок газа на весь 
отопительный сезон. Сейчас в Вельске запущен процесс по 
открытию газовой задвижки, заполнению трубопровода и 
подготовке станции ГТ-ТЭЦ к выходу на нормальный режим 
работы», — заявил Игорь Годзиш.

Денис Бугаев возглавил  ■
Архангельское УФАС России

Приказом Федеральной антимонопольной служ-
бы России Денис БУГАЕВ, советник государственной 
гражданской службы Российской Федерации 2 клас-
са, назначен на должность руководителя Управления 
Федеральной антимонопольной службы по Архангель-
ской области.

Бугаев Денис Васильевич родился в 1980 году в Архан-
гельске. В 2002 году окончил гуманитарный факультет ПГУ, 
в 2005 – юридический факультет Поморского госунивер-
ситета. В 2002-2003 гг. работал в комитете по управлению 
государственным имуществом Архангельской области, с 
2004 по 2007 гг. – в территориальном управлении Росиму-
щества. В антимонопольном органе работает с мая 2007 
года. В июне 2009 года назначен заместителем руководи-
теля, начальником отдела антимонопольного контроля. В 
августе 2012 года исполнял обязанности руководителя Ар-
хангельского УФАС России после увольнения Константи-
на АЛЁШИНА.

Цены на хлеб повышены,  ■
директор уволен

Решением совета директоров ОАО «Северодвин-
ский хлебокомбинат» дано разрешение с 30 октября 
повысить оптово-отпускные цены на хлеб «Дарниц-
кий» и батон «Нарезной» на 10%.

Как сообщили в пресс-службе администрации Северо-
двинска, руководство хлебокомбината с июля уже в третий 
раз обратилось в совет директоров с просьбой согласовать 
повышение цен. В течение нескольких месяцев использова-
лись все возможные резервы для удержания цен на преж-
нем уровне, в том числе рассмотрен вопрос о непрофиль-
ных активах и о снижении накладных расходов. 

Тем не менее совет директоров, учитывая возросшие 
цены на муку и результаты аукциона на поставку муки и са-
хара, одобрил повышение цены на 10%. ЗАОр НП «Архан-
гельскхлеб» в связи с ростом тарифов транспортных ком-
паний и цен на муку и сырье поднял цены на основные виды 
хлебобулочной продукции еще 9 июля.

Также решением совета директоров прекращены пол-
номочия генерального директора ОАО «Северодвинский 
хлебокомбинат» Валерия МОСТОВИЧА. Трудовой договор 
расторгнут на основании пункта 2 статьи 278 Трудового ко-
декса РФ. 

В «Столице Поморья» открылся  ■
«Президентский номер»

В бизнес-центр-отеле «Столица Поморья», кото-
рый передан в управление Фонда имущества и инве-
стиций Архангельской области, закончился очеред-
ной этап  реконструкции здания.

Фасад здания на набережной Северной Двины, 88, пол-
ностью отремонтирован в соответствии с новым цветовым 
решением. На первом этаже открылся итальянский ресто-
ран «Barolo». Он разделен на три зала и рассчитан на 140 
посадочных мест.

На пятом этаже появился самый большой гостиничный 
номер в Архангельске. В «Президентском номере» общей 
площадью 140 кв. м четыре комнаты, финская сауна, джа-
кузи, камин. Из окон открывается панорамный вид на Се-
верную Двину. 

Как сообщили в ГУП АО «Фонд имущества и инвестиций», 
в этом году планируется установить подсветку фасада зда-
ния, а на 2013 год запланированы работы по благоустрой-
ству территории с созданием гостевой парковки.

Дискуссия: Приватизацию АТФ готовы провести по «офертной схеме»Акценты

Кто купит тралфлот?
23 октября в Москве обсуждался 
вопрос приватизации Архангельского 
тралового флота (АТФ). Судьбу последнего 
государственного рыбного предприятия 
решали представители Минсельхоза 
России, Газпромбанка - банка-агента 
по приватизации АТФ, руководство тралового 
флота, ФАС, Росрыболовство, представители 
администрации Архангельской и - почему-то 

- Мурманской области. Вела встречу 
заместитель министра экономического 
развития РФ, руководитель 
Росимущества Ольга ДЕРГУНОВА. 

Илья ТИХОНОВ

журналист

БК
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Подробности
Дорога: Улицу одевают в асфальт Акценты

Субсидирование

Министерством экономическо-
го развития и конкурентной полити-
ки Архангельской области в октябре 
был проведен первый конкурсный от-
бор на предоставление субсидий для 
возмещения части затрат на оплату ус-
луг, связанных с сертификацией сис-
тем менеджмента качества и произво-
димых товаров (работ, услуг) по меж-
дународным системам и стандартам 
качества. По итогам отбора опреде-
лились три победителя, которым были 
предоставлены субсидии на возмеще-
ние части затрат.

С ноября 2012 года министерство объ-
являет начало второго конкурсного отбо-
ра. К участию приглашаются субъекты ма-
лого, среднего и крупного предпринима-
тельства.

Победителям путем предоставления 
субсидий возмещается часть затрат, свя-
занных с сертификацией систем менедж-
мента качества и (или) производимых то-
варов (работ, услуг) по таким международ-
ным системам и стандартам качества, как: 
ISO 9001 (обеспечение качества), ISO 14001 
(охрана окружающей среды), EMAS (Eco-

Management Audit Scheme), OHSAS 18001 
(охрана труда и промышленная безопас-
ность), SA 8000 (социальная ответствен-
ность и управление персоналом) и т.д.

Размер субсидии по одному сертифи-
кату для одного субъекта предпринима-
тельства из средств областного бюдже-
та не может превышать 350 тысяч рублей. 
При этом размер субсидии составляет 
не более 90% от общей стоимости про-
изведенных и документально подтвер-
жденных затрат на оплату услуг по раз-
работке и внедрению систем менеджмен-
та качества и проведение сертификации 
производимых товаров (работ, услуг) по 
соответствующим установленным меж-
дународным системам и стандартам ка-
чества.

Субсидии предоставляются на возме-
щение указанных затрат, понесенных за 
период после 1 января 2011 года.

Информация о порядке и условиях пре-
доставления субсидий, проведения отбо-
ра, основные требования к комплекту до-
кументов, порядок подведения и оформ-
ления результатов отбора размещены на 
инвестиционном портале Архангельской 
области www.dvinainvest.ru. 

Реклама.

Приглашаем принять участие 
в конкурсном отборе

Документы принимаются до 3 декабря 2012 года включительно по адресу: 
163004, г. Архангельск, пр. Троицкий, д. 49, каб. 460.

Телефоны: (8182) 288-382, 288-386, 288-390.
Министерство экономического развития и конкурентной политики 

Архангельской области.

Как сообщает пресс-
служба мэрии Архангель-
ска, на объекте сосредото-
чено более десятка единиц 
техники: мощные грейдеры, 
катки, асфальтоукладчики. 
По словам заместителя ге-
нерального директора ЗАО 
«Севзапдорстрой» Василия 
УДНИКОВА, уже выполне-
ны все работы по проклад-
ке инженерных коммуни-
каций, при этом в процес-
се работ выяснилась необ-
ходимость замены старо-
го хозфекального коллек-
тора, с годами пришедше-
го в негодность. «Это сдви-
нуло график выполнения ра-
бот, но мы осознанно пошли 
на это, понимая, как важно 
сделать все качественно», 
- подчеркнул мэр Виктор 

ПАВЛЕНКО, проверяя ход 
строительства улицы.

Асфальтобетонное по-
крытие в два слоя толщи-
ной 21 сантиметр проло-
жено на протяжении от ул. 
Воскресенской до пр. Со-
ветских Космонавтов, а че-
рез несколько дней такое же 
покрытие появится и на уча-
стке от пр. Советских Кос-
монавтов до пр. Обводный 
канал.

«Между слоями асфаль-
та укладывается армирую-
щая сетка, что значитель-
но увеличит срок эксплуа-
тации дорожного полотна, - 
пояснил Василий Удников. – 
В следующем году на доро-
ге будет уложен третий слой, 
выполненный из щебеноч-
но-мастичного асфальта. 
Такая технология позволит 
даже в условиях интенсив-
ного движения сохранить 
в целости нижние слои ас-

фальта, замены с течением 
времени может потребовать 
только верхний слой».

Между полосами движе-
ния предусмотрен остро-
вок безопасности, который 
в скором будущем выложат 
плиткой. На нем будут уста-
новлены световые двухрож-
ковые опоры. Для пешехо-
дов обустраиваются полно-
ценные тротуары шириной 
три метра, которые будут от-
делены от дороги леерным 
ограждением из нержавею-
щей стали и газоном. 

Напомним, строитель-
ство новой автомобильной 
дороги на ул. Выучейско-
го ведется в рамках обла-
стной программы развития 
Архангельска как админист-
ративного центра области. 
На поэтапное строительст-
во дороги, которое займет 
два года, выделено 502 млн 
рублей. 

Улица Выучейского 
меняется на глазах

Мэр Архангельска Виктор 
Павленко обратился 
к структурам, влияющим 
на ход строительства улицы 
Выучейского, с призывом 
обеспечить режим наибольшего 
благоприятствования. 
Во время строительства 
появились дополнительные 
сложности, которые требуют 
согласований. В пресс-службе 
мэрии подчеркивают: работы 
на главном дорожном 
объекте Архангельска будут 
продолжаться, пока позволят 
погодные условия. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

ководстве тралфлота. Для пра-
вительства региона вдобавок к 
этому важно сохранить еще и 
прописку предприятия. Бюджет 
прирастает налогами, а платят-
ся они по месту регистрации. 

А в чем интерес потенциаль-
ных покупателей? Главный ре-
сурс, по экспертному мнению, - 
квоты. Без них – никуда; это как 
земля в сельском хозяйстве. А 
вот что касается остального…

Для той же «Вирмы», которая 
завязана на рыбопромысловый 
консорциум, в руках коего пор-
ты Мурманска и Санкт-Петер-
бурга, владение рыбным пор-
том АТФ и прочей береговой 
инфраструктурой экономиче-
ски неоправданно. 

«Мы против присоединения 
Архангельского тралфлота к лю-
бому из рыбодобывающих фло-
тов, потому что влиться таким 
коллективом в другой наш АТФ 
не сможет. Сложившаяся прак-
тика убеждает: нового собст-
венника могут интересовать 
именно квоты АТФ для оптими-
зации уже имеющегося своего 
бизнеса. В случае приобрете-
ния предприятия рыбодобы-
вающей компанией с сущест-
вующим модернизированным 
флотом или компанией с разви-
той портовой инфраструктурой 
высока вероятность того, что 
флот АТФ будет передислоци-
рован в другой порт, перераба-
тывающие мощности закрыты, 
трудовой коллектив значитель-
но сокращен», - говорит первый 
заместитель генерального ди-
ректора АТФ по финансам и эко-
номике Андрей Орлов.

Чем завершится привати-
зация — зависит как от доброй 
воли ее участников, так и от 
силы воли Правительства Ар-
хангельской области. Как зая-
вил по итогам совещания ми-
нистр промышленности и 
торговли Архангельской об-
ласти Андрей ШЕСТАКОВ, 
«мы рассмотрим критерии, ко-
торые подготовил Газпромбанк 
для покупателей, и подготовим 
свои. В их основу войдут такие 
условия, как социальная защита 
трудового коллектива, сохране-
ние профиля предприятия и ре-
гистрация юридического лица в 
Архангельской области». 

Р
и

с.
 Д

м
и

тр
и

я 
Б

о
н

д
а

р
е

н
ко

Архангельская таможня  ■
перечислила 1,4 млрд рублей

С начала 2012 года Архангельская таможня пере-
числила в федеральный бюджет 1 млрд 370 млн руб-
лей. Основа экспортных поставок в текущем году пред-
ставлена товарами лесопромышленного комплек-
са региона - на их долю приходится 83% экспортно-
го оборота. 

Стоимость импортных поставок увеличилась на 12% и 
составила $158 млн. При этом поставки из-за рубежа ма-
шин, оборудования и механизмов выросли на 20%. 

Количество контейнеров, перемещенных через тамо-
женную границу в регионе деятельности Архангельской та-
можни, выросло на 4,5%. На линии Архангельск – Европа в 
этом году ежемесячно осуществляют перевозки контейне-
ров два судна, в прошлом году было только одно. 

По результатам оперативно-розыскной деятельности в 
2012 году Архангельской таможней возбуждено восемь уго-
ловных дел. Половина из них - по статье 229.1 Уголовного 
кодекса РФ (контрабанда наркотических средств). В 2012 
году были выявлены нарушения валютного законодатель-
ства на сумму 2,3 млрд рублей. В большинстве случаев ва-
лютные операции совершались фирмами-однодневками, 
зарегистрированными в Санкт-Петербурге. 

В регионе завершается  ■
уборочная кампания

На 22 октября в Архангельской области заготовле-
но около 73 тысяч тонн кормов, что составляет 99% от 
плана.  Об этом сообщили в министерстве сельского 
хозяйства Архангельской области.

Убрано свыше 7 тысяч тонн зерна на плющение с пло-
щади 2359 га. Заготовлено более 50 тысяч тонн сена (98% 
от плана), почти 190 тысяч тонн силоса (99%), около 37 ты-
сяч тонн сенажа (95%). Убрано зерновых на площади 2770 
га, что на 11% превышает плановые показатели. Валовой 
сбор составил 4837,6 тонны при урожайности 23,2 цент-
нера с гектара. 

Продолжается уборка картофеля и овощей. На 22 октяб-
ря убрано 1036 га (90% от плана), валовой сбор составил 
17,5 тысячи тонн при урожайности 168,7 центнера с гектара. 
Реализовано 2290 тонн, засыпано на семена 2578 тонн.

Овощей убрано с площади 21,9 га (94% от плана), вало-
вой сбор составил 460,2 тонны, из них реализовано 176,1 
тонны.

Налоги от «Приразломной»  ■
пойдут на дорогу 

Часть поступлений от налога на имущество буровой 
платформы «Приразломная», установленной на шель-
фе Печорского моря, предполагается направить на за-
вершение строительства автомобильной дороги Нарь-
ян-Мар — Усинск. Об этом сообщили в пресс-службе 
администрации НАО.

Автодорога Нарьян-Мар - Усинск строится с 1989 года. 
Строительство последнего 83-километрового участка пла-
нируется закончить к 2014 году. Общая протяженность трас-
сы составляет 386 километров, в том числе по территории 
НАО - 217 километров. Стоимость завершения строитель-
ства составляет порядка 6,5 млрд рублей. Строительство 
должно вестись на условиях федерального и регионально-
го софинансирования - 50 на 50%.

Туркам интересен «Белкомур»  ■
Представители бизнес-сообщества Турции выра-

зили готовность принять участие в реализации проек-
та «Белкомур», сообщает пресс-служба правительст-
ва Респулики Коми. Интерес к строительству желез-
ной дороги, напрямую связывающей Сыктывкар и Ар-
хангельск, проявили консорциум «KALEM ENERJI» и 
холдинг STFA. 

Для детальной проработки вопроса участия турецких 
компаний в реализации проекта «Белкомур» будет созда-
на специальная рабочая группа, в которую войдут предста-
вители правительства Республики Коми и турецких компа-
ний. Группа экспертов детально изучит имеющуюся про-
ектно-сметную документацию по «Белкомуру», после чего 
будет принято окончательное решение о характере взаи-
модействия.

Как отмечают в республиканском правительстве, турец-
кие компании заявят о намерении принять участие в реа-
лизации проекта не только как подрядчики, но и как парт-
неры на правах инвесторов. Холдинг STFA имеет большой 
опыт в строительной сфере, в том числе в возведении мос-
тов, дорог, шлюзов, тоннелей и электростанций. В перего-
ворах с турецкой стороной также принял участие замес-
титель губернатора Архангельской области Алексей АЛ-
СУФЬЕВ, который подтвердил планы строительства «Бел-
комура» в привязке с возведением глубоководного мор-
ского порта в Архангельске. По его словам, сейчас идет 
работа по актуализации документации на строительст-
во порта на основе принципов государственно-частного 
партнерства. Консорциум «КALEM ENERJI» рассматрива-
ется в качестве одного из партнеров и подрядчиков при 
строительстве порта.
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Власть и общество
Инициатива: В Архангельской области прописывают правила отзыва губернатора

Законопроект ставит перед со-
бой вполне благие цели: разработ-
чики предполагают, что он повы-
сит «ответственность выборно-
го должностного лица перед из-
бирателями». Логично: не выпол-
нил губернатор обещаний, мож-
но сказать, условий «договора» – 
контракт расторгнут, освобождай 
кресло для более эффективного и 
внимательного к интересам насе-
ления менеджера. 

Однако «уволить» главу облас-
ти северянам будет достаточно не-
просто. За неисполнение пунктов 
предвыборной программы ото-
звать губернатора вообще нельзя. 
Документ предусматривает толь-
ко две причины отзыва: нарушение 
действующим руководителем ре-
гиона законодательства, а также 
систематическое неисполнение им 
обязанностей без уважительных на 
то причин. Установить факт и того, 
и другого должен областной суд. 
Если правоохранительные органы 
нарушений не видят в упор, указать 
на них могут граждане, партии или 
инициативные группы. 

СОТНЯ СМЕЛЫХ
Процедура отзыва должна на-

чинаться с создания инициативной 
группы, число входящих в нее гра-
ждан не может быть менее 100 че-
ловек. Все активисты должны со-
общить паспортные данные, адре-
са, группе необходимо провести 
собрание и представить в облиз-
бирком протокол заседания. 

Инициаторами отзыва долж-
ны стать люди по-настоящему 
смелые: выходить на прямой кон-
фликт с главой региона по силам 
не всякому. Примеры поддержки 
оппозиционных кандидатов, про-
игравших выборы, показывают – с 

местными элитами, вставшими на 
сторону оппонентов, губернаторы 
не церемонятся. 

Смельчакам, делающим став-
ки на отзыв главы региона, нужно 
серьезно подумать. Для того что-
бы вопрос об отставке был выне-
сен на голосование, необходимо 
собрать подписи четверти всех из-
бирателей региона и заверить их 
в избиркоме. 

Что такое сбор подписей, хоро-
шо показали выборы мэра в Архан-
гельске: к участию в гонке именно 
по причине забракованных подпи-
сей не был допущен даже хорошо 
известный в городе единоросс Эр-
нест БЕЛОКОРОВИН, который то-
гда занимал пост в правительстве 
региона. Трудно поверить, что он 
недостаточно ответственно отнес-
ся к этой процедуре или недопла-
тил сборщикам, как и другие пре-
тенденты на мэрское кресло - Ла-
риса БАЗАНОВА и экс-мэр Алек-
сандр ДОНСКОЙ.  А ведь подпи-
сей в Архангельске нужно было со-
брать куда меньше, чем требует-
ся для начала голосования по от-
зыву губернатора. Избирателей в 
регионе около миллиона, следова-
тельно, для старта кампании нуж-
но 250 тысяч подписей, а не жал-
кие архангельские 800… 

К сбору подписей требований 
тоже достаточно. Он не должен про-
водиться в местах выдачи зарплат, 
пенсий, стипендий и социальных 
пособий. Собирать подписи не мо-
гут государственные, муниципаль-
ные служащие, а также руководите-
ли предприятий любой формы соб-
ственности. Делать этого нельзя во 
время служебных командировок. 
Если областной избирком обнару-
жит 10% или больше подписей, соб-
ранных с такими нарушениями, то в 
проведении референдума об отзы-
ве будет отказано. 10% недействи-
тельных подписей также послужат 
причиной для отказа.

В «РАЙОНКУ» ПУТЬ ЗАКРЫТ
Оплачиваться сбор подписей 

должен из фонда инициативной 
группы: из его недр будет финан-
сироваться работа сборщиков и 
печать бланков. Инициатором ре-
ферендума могут отказать в его 
проведении, в том числе и по-
сле нарушений в финансирова-
нии: например, если будут выяв-
лены побочные вливания в кампа-
нию по сбору или агитации, кото-
рые превысят 5% от размера фон-
да. Фонд, кстати, достаточно бо-
гатый – его предельный бюджет - 
20 млн рублей. 

Во время кампании по рефе-
рендуму закон позволяет созда-
ние и «иных групп», которые воль-
ны как поддерживать инициато-
ров отзыва, так и выступить в под-
держку губернатора. 

Агитировать можно во всех 
СМИ региона (если они, конеч-
но, заявят о желании размещать 
агитацию), кроме муниципальных 
и областных газет, которые печа-
тают только решения и норматив-
но-правовые акты органов госвла-
сти. Есть возможность и бесплат-
ной агитации, однако, с неболь-
шим нюансом – площади и эфир-
ное время должна предоставить 
только государственная пресса 
регионального уровня. 

ЗАПРЕЩЁННЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

Муниципальные и региональ-
ные чиновники, а также руковод-
ство предприятий и фирм (разной 
форм собственности) не должны 
использовать служебное положе-
ние: агитировать за или против, 
предоставлять связь, транспорт 
и тому подобное. Этот пункт за-
кона вполне понятен: если у силь-
ного главы района или крупного 
города, собственников мощного 
предприятия может появиться же-
лание сместить губернатора, для 
реализации своих желаний у них 
есть серьезный ресурс. Законо-
проект обезопасил губернатора 
от таких рисков.

Конечно, новый законопроект 
дает жителям региона возмож-
ности отказаться от неугодного 
главы, но возможности эти, пря-
мо скажем, неширокие. Во-пер-
вых, должна найтись сотня сме-
лых, готовых пойти на прямой кон-
фликт с губернатором, во-вторых, 
эта сотня каким-то образом обя-
зана собрать 25% подписей всех 
избирателей, что довольно доро-
го: одних сборщиков подписей по-
надобится около тысячи. Учитывая 
размер фонда (20 млн рублей), его 

средств на сбор и агитацию может 
и не хватить, а если инициативная 
группа начнет финансировать кам-
панию «вчерную», референдум по-
падет под угрозу отмены. 

Еще одна проблема – ограни-
чение на участие в кампании ста-
тусных лиц. Возможно, чиновник 
или крупный бизнесмен являет-
ся противником губернатора, но 
использовать свои возможности 
он не может, не может даже вы-
сказать мнение по этому вопро-
су. Не надо забывать, что рефе-
рендум назначается только в слу-
чае наличия решения облсуда о 
нарушении главой региона зако-
на или неисполнения им судеб-
ных обязанностей. Как правило, 
судебная инстанция ориенти-
рована на федеральное руково-
дство и без весомых причин ре-
шения не примет. 

Выходит, что для отзыва губер-
натора должны совпасть настрое-
ние жителей и Кремля. Практика 
показывает, что такое происходит 
нечасто. Федеральному центру бу-
дет проще найти аргументы для 
того, чтобы неугодный глава ушел 
по собственному… Тут уже мнение 
жителей будет играть вторую, если 
не третью роль.

Зовём-зовём, а он не отзывается…
В ноябре Архангельское областное Собрание 
депутатов должно рассмотреть окончательный 
вариант закона о процедуре отзыва губернатора. 
Внесенный избирательной комиссией 
Архангельской области документ явно уменьшает 
риски такой ситуации. Чтобы провести голосование 
по отзыву, нужно собрать подписи 25% избирателей 
Архангельской области и НАО. На сам референдум 
должно прийти более 50% избирателей, 
из них более половины должны отдать 
свой голос за уход главы региона.  

Пока действующего губернатора отзывать не за что, но 
законодательно процедуру прописать необходимо. 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Александр ХАРИН, 
руководитель фракции 
ЛДПР в областном 
Собрании депутатов:

Андрей ЗАХАРОВ, 
журналист, 
член Гражданской палаты 
Архангельской области:

Александр 
НОВИКОВ, 
первый секретарь 
обкома КПРФ: 

- Преодолеть порог явки в 50% 
нереально. На мой взгляд, он не 
должен превышать процент при-
нявших участие в голосовании 
на выборах губернатора, но с по-
правкой: не более 50% от общего 
числа избирателей. 

Если в выборах губернатора 
приняли участие 30% избирате-
лей, то и для отзыва достаточно 
явки 30%. Если же в выборах гу-
бернатора приняли участие 80% 
избирателей, то для участия в го-
лосовании по отзыву достаточно 
явки 50%. За референдум могли 
бы высказаться и 10% глав и депу-
татов, ведь именно такое их коли-
чество дает кандидатам в губер-
наторы, по новому закону, доро-
гу на выборы.

- Отдельные положения закона 
делают отзыв губернатора прак-
тически невозможным. 30 дней 
для сбора 25% подписей от обще-
го числа избирателей явно мало. 
Можно было не ограничивать срок 

– пусть их хоть год собирают! Но 
уж если ограничивать, то не ме-
сяцем, а двумя-тремя.

Перечень оснований для ини-
циирования процедуры отзыва до-
вольно узок, к нему можно было бы 
добавить серьезное ухудшение со-
циально-экономической ситуации 
в регионе. Кроме того, в докумен-
те следовало бы прописать ответ-
ственность вплоть до уголовной 
за воспрепятствование законной 
деятельности членов комиссии или 
инициативной группы по отзыву.

- В законе такое нагроможде-
ние препятствий, что отзыв губер-
натора по воле жителей становит-
ся практически нереальным. На-
пример, почему за проведение ре-
ферендума должны высказаться 
25% избирателей? Это огромное 
количество людей. 

Почему присутствует порог 
явки в 50%, ведь на выборах, в 
том числе и губернаторских, его 
нет вообще? Наконец, очень ве-
лика вероятность признания под-
писей недействительными, такие 
прецеденты встречаются сплошь 
и рядом и на менее ответственных 
выборах…

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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Деловая среда
Власть и бизнес Ракурс: СРО строителей и САФУ договорились о сотрудничестве

«Новые перспективы в сфере до-
полнительного образования в первую 
очередь касаются института повыше-
ния квалификации и переподготов-
ки кадров, - пояснила ректор САФУ 
Елена КУДРЯШОВА. – Работники 
строительных организаций регуляр-
но проходят курсы повышением ква-
лификации. САФУ, как ведущий вуз 
региона и главный поставщик квали-
фицированных кадров для современ-
ной стройиндустрии, способен обес-
печить высокий уровень подготовки 
профессионалов-строителей».

По словам руководителя СРО НП 
«Союз профессиональных строи-
телей», депутата областного Соб-
рания Алексея БОРОДИНА, данным 
соглашением заложен прочный фун-

дамент для дальнейшего перспектив-
ного и, что важно, взаимовыгодного 
сотрудничества. 

«В состав саморегулируемой ор-
ганизации входят более 300 пред-
приятий, - говорит Алексей Бородин. 
– Студенты будут направляться на про-
изводственную практику непосредст-
венно по выбранной специальности и 
в ведущие строительные компании ре-
гиона. Ребята смогут подышать возду-
хом стройки, вникнуть во все аспекты 
производственного процесса: от со-
ставления смет до новейших техноло-
гий, применяемых в строительстве». 

Работа на «живых» строитель-
ных объектах, общение с опытными 
специалистами позволят студентам 
значительно повысить качество сво-
ей подготовки по выбранной специ-
альности. Российские вузы дают от-
личное фундаментальное образова-
ние, но оно, к сожалению, не вполне 
отвечает потребностям конкретных 
работодателей. 

«Выпускников учебных заведе-
ний за редким исключением нель-
зя назвать готовыми специалиста-
ми, - считает Алексей Бородин. – 
Получив солидный багаж теорети-
ческих знаний, многие из них совер-
шенно не представляют, как приме-
нять их на практике. Обучение проис-
ходит уже на рабочем месте, неред-
ко в ущерб производственному про-
цессу. Мы рассчитываем, что в рам-
ках партнерских отношении с САФУ 
сможем решить проблему дефици-
та практики студентов-строителей. 
А фундаментальное вузовское обра-
зование вкупе с практическими на-
выками работы в строительной сфе-
ре позволят выпускникам найти пре-
стижную работу».

Стратегия партнёрства
СРО НП «Союз 
профессиональных 
строителей» 
и Северный Арктический 
федеральный университет 
заключили соглашение 
о сотрудничестве. 
Взаимовыгодное 
партнерство 
позволит студентам 
беспрепятственно 
проходить практику 
в ведущих строительных 
компаниях региона. 
Для вуза стратегический 
документ открывает 
новые перспективы 
в сфере дополнительного 
образования.

163071, 
г. Архангельск, 

ул. Шубина, д. 50
Тел./факс (8182) 

24-29-21, 24-29-36
info@sps29.ru  

СРО НП «Союз профессиональных строителей». Реклама.

www.sps29.ru

В Поморье создана комиссия для  ■
решения споров с инвесторами

В Архангельске состоялось первое заседание со-
гласительной комиссии, которая является консуль-
тативным совещательным органом досудебного уре-
гулирования споров, возникающих между инвесто-
рами и регулирующими органами или организация-
ми. Об этом сообщили в пресс-службе регионально-
го правительства. 

Согласительная комиссия создана в соответствии с рас-
поряжением инвестиционного уполномоченного Прези-
дента РФ в Северо-Западном федеральном округе Сер-
гея ЗИМИНА.

«Речь идет о любых конфликтах, связанных с привле-
чением и размещением инвестиций, а также реализаци-
ей инвестпроектов, — пояснил главный федеральный ин-
спектор в Архангельской области Валерий ПОТАПЕНКО. — 
Достаточно часто возникают ситуации, когда бизнес готов 
вкладывать средства в экономику региона, но встречает 
противодействие со стороны органов власти».

В состав согласительной комиссии входят 11 человек — 
это представители бизнес-сообщества, правоохранитель-
ных органов, министерства экономического развития и кон-
курентной политики Архангельской области, антимонополь-
ных и налоговых органов, общественных организаций.

На заседания комиссии будут выноситься заявления 
предпринимателей, по которым имеется немотивирован-
ный отказ в положительном решении вопроса, а также мате-
риалы рассмотрения заявлений инвесторов в случае наличия 
признаков противоправных и коррупционных действий. При 
этом, отмечают в пресс-службе, будет проверяться деятель-
ность не только регулирующих ведомств, но и предпринима-
телей в случае недобросовестных действий с их стороны.
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Финансы
Индикаторы: Счётная палата оценила результаты социально-экономиче

Стратегия: Будущее за экономикой знаний

Владимир Львович Квинт 
— известный во всем мире 
экономист и стратег, доктор 
экономических наук, профес-
сор, академик, член РАН, за-
ведующий кафедрой Москов-
ской школы экономики МГУ. В 
Архангельске он выступил с 
открытой лекцией в САФУ. 

Квинт считает, что сейчас 
мир существует в условиях 
формирования глобально-
го рынка, который порож-
ден крушением многочис-
ленных диктаторских режи-
мов самого различного тол-
ка в разных странах и пере-
ходом их к строительству 
рыночных отношений.  

«Одной из тенденций 
формирования глобально-
го рынка является  «перете-
кание» финансовых средств 
из развитых стран в страны с 

развивающимися рынками, 
– считает Квинт. – Конечным 
результатом этого процесса 
станет появление новой от-
расли: экономики знаний, то 
есть эффективное использо-
вание научных разработок в 
реальной экономике. Выиг-
рают те страны, которые это 
поймут раньше. Поэтому нам 
надо не догонять развитые 
страны, а развивать имею-
щиеся научные разработки 
на практике. Причем не в от-
дельных инновационных цен-
трах, а повсеместно.  В СССР 
это называлось рационали-
заторской деятельностью».

Ученый считает, что пока 
экономика России неэффек-
тивна, так как «она ориенти-
рована на инерционность». 

«Мы провозгласили мо-
дернизацию, но к практиче-
ским действиям не перешли, 
– заявил ученый.  – России 
надо не распылять средст-
ва и усилия, а концентриро-

вать их в тех областях, где 
она еще сильна. Иначе нам 
грозит технологическое от-
ставание. Пока у страны нет 
четкой стратегии дальней-
шего развития, а люди, за-
нимающиеся ее разработ-
кой,  никогда не работали в 
этом направлении». Инте-
ресно, что Владимир Льво-
вич считает: стратегии раз-
вития нет не только у России, 
но и у США. Свидетельством 
этому служит многолетний 
отрицательный торговый ба-
ланс Штатов с Китаем. 

Владимир Львович при-
звал не бояться вступления 
в ВТО, потому что «на дол-
госрочную перспективу это 
позитивное решение». А на 
вопрос о  предсказываемой 
многими экономистами но-
вой волне мирового кризиса 
ответил: «Я пытался, но так 
ее и не нашел. Сейчас идет 
оздоровление мировой эко-
номики».

«Второй волны 
кризиса я не нашёл»

Известный экономист Владимир КВИНТ 
во время своего визита в Архангельск 
рассказал о новом экономическом феномене  

– глобальном рынке; предрек миру  
структурные изменения, связанные с новой 
отраслью – экономикой знаний; призвал 
не бояться вступления России 
в ВТО и отказался замечать вторую волну 
мирового экономического кризиса.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Серьезное внимание в 
документе уделено эффек-
тивности бюджетных процес-
сов. Как отмечается в отчете, 
начавшийся в 2008 году рез-
кий рост дефицита областно-
го бюджета, который преиму-
щественно финансируется за 
счет привлечения кредитных 
ресурсов, обусловил резкий 
рост государственного дол-
га Архангельской области 
- с 17% от налоговых и не-
налоговых доходов бюдже-
та в 2007 году до 68% в 2011 
году. Расходы на обслужива-
ние государственного долга 
увеличились с 30,7 млн руб-
лей в 2007 году до 502,6 млн  
в 2011 году. 

При этом областная каз-
на стремительно теряет до-
ходы. Налог на добычу полез-
ных ископаемых, уплаченный 
недропользователями в 2011 
году, составил 90,3% по от-
ношению к уровню 2010 года. 

Налог на добычу полезных 
ископаемых в 2011 году со-
ставил 86,5% по отношению 
к уровню 2010 года.  

Отсутствие достоверной 
информации о наличии лес-
ных ресурсов в Архангель-
ской области сдерживает 
эффективное лесопользова-
ние, охрану и воспроизводст-
во лесов, отмечают аудиторы 
Счетной палаты. Объем за-
готовки древесины снизился 
с 13,4 млн куб. м в 2007 году 
до 11,8 млн куб. м в 2011 году. 
Установленный ежегодный 
объем заготовки древесины 
осваивается лишь наполови-
ну. В результате лесозагото-
вительная отрасль облас-
ти стабильно имеет отрица-
тельный финансовый резуль-
тат. Примечательно, что объ-
ем федеральных инвестиций 
в лесной комплекс региона в 
2011 году вырос на 38% отно-
сительно 2010 года и соста-
вил около 1 млрд рублей.

Часть федеральных суб-
венций Архангельская об-
ласть и вовсе не может осво-

ить.  За период с 2008 года 
по 2012 год в бюджет возвра-
щено 3,8 млн рублей, пере-
численных на охрану водных 
биологических ресурсов. 

ДЕНЬГИ 
ДЛЯ «ОБОРОНКИ»

Не отрегулированы во-
просы федеральных инве-
стиций в предприятия обо-
ронно-промышленного ком-

плекса, говорится в отче-
те Счетной палаты. Так, за 
период с 2009 по 2011 год 
ОАО «ПО «Севмаш» получи-
ло из федерального бюдже-
та в виде инвестиций более 
9,4 млрд рублей. Из пере-
численных средств лишь не-
многим больше 2 млрд было 
направлено на формирова-
ние доли Российской Феде-
рации в уставном капитале 

Дорогой газ, неэффективно
Счетная палата РФ на днях опубликовала 
отчет об аудите сбалансированности 
социально-экономического развития 
Архангельской области. Исследование 
проводилось за период 2007-2011 гг. 
Выводы аудиторов, мягко говоря, 
не радуют: практически по всем позициям 
регион в аутсайдерах.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Финансы
еского развития Архангельской области

ость госзакупок, формальный подход… 

предприятия, остальные 7,4 
млрд рублей в результате оп-
латы стоимости акций по до-
говорной цене были отраже-
ны в виде добавочного капи-
тала ОАО «ПО «Севмаш».  

Аналогичная ситуация на  
ОАО «ЦС «Звездочка». За два 
года предприятие получило 
из федерального бюджета 
почти 1,7 млрд рублей. Од-
нако на  формирование доли 

Российской Федерации в ус-
тавном капитале предпри-
ятия направлено чуть более 
полумиллиарда рублей. Поч-
ти 1,3 млрд рублей были от-
ражены в виде добавочно-
го капитала ОАО «ЦС «Звез-
дочка».  

Всего с 2009 по 2011 год 
из осуществленных в эти 
предприятия бюджетных ин-
вестиций на сумму более 11,2 
млрд рублей в федеральную 
собственность было приоб-
ретено акций суммарной но-
минальной стоимостью 2,6 
млрд рублей. При этом бо-
лее 8,6 млрд рублей были 
учтены на счете «Добавоч-
ный капитал». 

«Это предполагает воз-
можность дальнейшего ис-
пользования полученных 
средств не только на тех-
ническое перевооружение, 
что предусмотрено их целе-
вым назначением, но также 
на погашение убытков от те-
кущих результатов финансо-
во-хозяйственной деятель-
ности. Данная ситуация соз-
дает риски нарушения устой-
чивой работы предприятий 
и невыполнения государст-
венного оборонного заказа», 
- отметили федеральные ау-
диторы. 

ГОСЗАКУПКИ 
В ОБХОД ЗАКОНА

Неутешительными ока-
зались и результаты анали-

за эффективности функцио-
нирования системы государ-
ственных закупок. 

«Выстроенная система 
взаимоотношений между 
агентством государственно-
го заказа и конкурентной по-
литики Архангельской облас-
ти, заказчиками и контроль-
но-ревизионной инспекцией 
позволяет констатировать, 
что мероприятия, направ-
ленные на предупреждение 
правонарушений, неэффек-
тивны, а применение мер ад-
министративной ответствен-
ности к виновным лицам из-
за отсутствия четкого раз-
граничения ответственности 
между агентством и заказчи-
ками невозможно», - пришли 
в выводу аудиторы. 

Так, по информации, 
представленной контроль-
но-ревизионной инспекци-
ей области за 2011 год, про-
ведено 17 проверок соблю-
дения законодательства, ре-
гулирующего сферу разме-
щения заказов. Составлен 
151 протокол об админист-
ративном правонарушении, 
но к ответственности при-
влечено лишь 25 должност-
ных лиц.

При проведении торгов 
допускается целый ряд на-
рушений законодательства. 
В частности, устанавливают-
ся неправомерные требова-
ния и ограничения к участни-
кам размещения заказа. 

В  2011 году году было 
проведено 18 открытых аук-
ционов в электронной фор-
ме по размещению заказов 
на полный цикл строитель-
ства объекта, включая вы-
полнение работ по инже-
нерным изысканиям, про-
ектированию и организа-
ции строительства на об-
щую сумму свыше 500 млн 
рублей. Однако объедине-
ние в один предмет торгов 
работ по подготовке про-
ектной документации и ра-
бот по организации строи-
тельства законодательством 
запрещается. 

Имеют место случаи не-
обоснованного заключения 
заказчиками Архангельской 
области контрактов с един-
ственным подрядчиком, в 
том числе и по результатам 
несостоявшихся торгов. На-
пример, «Дорожное агент-
ство «Архангельскавтодор» 

ежегодно без проведения 
аукционов заключало кон-
тракты с единственным под-
рядчиком на выполнение ра-
бот по устранению послед-
ствий паводка. В 2009 году 
были заключены 14 контрак-
тов на сумму более 49 млн 
рублей, в 2010 году - 16 кон-
трактов на 22 млн рублей, в 
2011 году - 11 контрактов на 
16 млн рублей. 

ГАЗ ОДИН, ЦЕНЫ – ДВЕ
Аудиторы обратили вни-

мание и на тот факт, что в 
стратегии социально-эко-
номического развития Ар-
хангельской области до 2030 
года практически не уделя-
ется внимания проблемам 
и перспективам развития 
энергетики. Между тем во-
прос установления опти-
мальных оптовых цен на газ 
для региона остается одним 
из самых острых. 

Территории, газоснаб-
жение которых осуществ-
ляется от участка Вельск - 
Мирный и Мирный - Архан-
гельск газопровода Нюксе-
ница – Архангельск выде-
лены в отдельные ценовые 
пояса. С 2011 года цены на 
газ для потребителей Ар-
хангельской области, рас-
положенных на террито-
риях «новой» газификации 
участка Вельск – Мирный, 
выше не только по сравне-
нию с ценами для других 
потребителей области, но 
и по сравнению с ценами 
для потребителей в других 
субъектах Российской Фе-
дерации. 

«Такой под ход может 
создавать необоснованные 
конкурентные преимущест-
ва для отдельных предпри-
ятий, например, для Котлас-
ского ЦБК, расположенного 
на юге области, перед Ар-
хангельским ЦБК, располо-
женным на севере», - увере-
ны аудиторы Счетной пала-
ты РФ. 

В целом же высокие 
энергозатраты, обуслов-
ленные природно-климати-
ческими условиями, в ком-
плексе с высокими энерго-
тарифами снижают как инве-
стиционную привлекатель-
ность, так и конкурентоспо-
собность большинства от-
раслей экономики Архан-
гельской области. 

Сравнение оптовых цен на газ, установленных 
ФСТ России на 2011 год, в субъектах Российской 
Федерации.
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- Валерий Анатольевич, как 
за последний год изменилась 
ситуация с грузоперевозками 
по Северной железной дороге? 
Устраивает ли грузоотправите-
лей ценовая политика компа-
ний-операторов? Какими тем-
пами идет обновление подвиж-
ного состава?

- Дефицита вагонов в настоя-
щее время нет. Напротив, часть 
грузового парка не задействова-
на в перевозках. Одна из причин 
в том, что частный бизнес, в руках 
которого находится 100% грузово-
го подвижного состава, не заинте-
ресован в порожнем пробеге ва-
гонов. Компании-операторы стре-
мятся закольцевать маршрут, на 
это уходит время. Цена вопроса, 
безусловно, устраивает не всех. 
Но частный бизнес самостоятель-
но устанавливает ценовую поли-
тику, исходя из соображений рен-
табельности и спроса/предложе-
ния. Северная железная дорога со 
своей стороны только обеспечи-
вает прохождение грузов, и здесь 
претензий со стороны клиентов к 
нам нет.

За 9 месяцев 2012 года объемы 
погрузки в Архангельском регионе 
СЖД составили 6,3 млн тонн, гру-
зооборот - 20,2 млрд тонна-км. 
Основными перевозимыми гру-
зами остаются бумага, целлюло-
за, строительные материалы, лом 
черных металлов, лесные грузы. 
Рост объемов погрузки по срав-
нению с аналогичным периодом 
2011 года наблюдается по строи-
тельным грузам - на 6,6% (2,1 млн 
тонн), лесным грузам – на 1,6% (2,1 
млн тонн), зерну и продуктам пере-
мола – на 72,2% (3,1 тысячи тонн). 

Обновление грузового парка 
происходит постоянное, в особен-
ности это касается полувагонов и 
цистерн для транспортировки неф-
тепродуктов. На новые заменено 
порядка 70% грузовых вагонов. Ча-
стные компании-операторы во гла-
ву угла ставят вопрос рентабельно-
сти, а с экономической точки зрения 
использовать новый подвижной со-
став целесообразнее. Разовые ин-
вестиции при незначительных экс-
плуатационных затратах на ремонт 
довольно быстро окупаются.

- Много лет существует про-
ект электрификации железной 
дороги от станции Обозерская 
до Архангельска, что мешает 
его реализации?

- Действительно, есть предло-
жение электрифицировать участ-
ки железной дороги Обозерская – 
Исакогорка и Исакогорка - Архан-
гельск. Реализация проекта с уче-
том необходимости строительства 
подстанции оценивается прибли-
зительно в 20 млн рублей. Но лю-
бой проект должен быть экономи-
чески целесообразен. При суще-
ствующих объемах перевозки гру-
зов в электрификации данных уча-
стков дороги необходимости нет. 

- В этом году обострился 
конфликт между железнодо-
рожниками и региональным 
правительством в вопросе ком-
пенсации пригородных пасса-
жирских перевозок. Каков сего-
дня экономически обоснован-
ный тариф на пригородные пе-
ревозки и как компания наме-
рена решать вопрос о размере 
бюджетных дотаций?

- Безубыточный тариф на тер-
ритории Архангельской области в 
2012 году составляет более 40 руб-
лей за одну зону (10 км). При этом 
реальный действующий тариф се-
годня  - 13 рублей за зону. Бюджет 

Архангельской области предусмат-
ривает на компенсацию только 48,5 
млн рублей (порядка 12% от суммы 
убытков).  В результате ОАО «Се-
верная пригородная пассажирская 
компания», осуществляющая пере-
возки в пригородном сообщении 
на полигоне СЖД,  по прогнозам, в 
2012 году понесет убытки на общую 
сумму более 400 млн рублей. 

16 октября на совещании в 
Правительстве Архангельской об-
ласти принято решение выплатить 
ОАО «СППК» до конца 2012 года до-
полнительно к договору 51 млн 463 
тысячи рублей. Конечно, это не 400 
миллионов, но, понимая социаль-
ную значимость пригородных пе-
ревозок, компания готова идти на 
компромисс.

- Предполагалось, что в свя-
зи с убыточностью перевозок 
будет отменен ряд пригородных 
поездов. СЖД все еще придер-
живается своих намерений? 

- В связи с наметившейся по-
ложительной тенденцией к урегу-
лированию вопросов компенса-
ции убытков от пригородных же-
лезнодорожных перевозок, руко-
водством СЖД принято решение о 
сохранении объемов движения на 
территории Архангельской облас-
ти.  Отмены поездов в Архангель-
ской области не было и в ближай-
шее время не планируется. 

Что касается отмененного не-
сколько лет назад ОАО «Федераль-
ная пассажирская компания» пас-
сажирского поезда  сообщением 
Архангельск – Онега, то причины 
здесь чисто экономические. Мар-
шрут был убыточен, так как  весь 
поезд состоял из одного-двух ва-
гонов со средней наполняемостью 
менее 50%. Сегодня этот маршрут 
«закрыт» пригородными поезда-
ми, но окончательно проблема ре-
шится, если появится нормальная 
автодорога и регулярное автобус-
ное сообщение областного центра 
с Онегой.  

- Как решается проблема с 
обновлением парка пассажир-
ских вагонов?

- Ситуация с обновлением пас-
сажирского подвижного состава 
в последние два года изменилась 
коренным образом. Если в преды-
дущие 15 лет приходилось в бук-
вальном смысле «выбивать» по 
одному-два вагона, то только за 
2011 год Архангельский вагонный 
участок Северного филиала ОАО 

«ФПК» получил 38 новых плацкарт-
ных вагонов. Они включены в со-
став поездов Архангельск – Моск-
ва и Архангельск – Котлас.

- Железнодорожный мост 
в Архангельске давно требует 
реконструкции. Какие проект-
ные решения могут быть пред-
ложены? 

- Сейчас на мосту установлены 
датчики, фиксирующие положение 
опор, влияние давления льда, про-
цессы деформации. По результа-
там этих исследований весной 
2014 года будут представлены 
проектные решения, которые оп-
ределят дальнейшую судьбу объ-
екта. Могу сказать, что речь вести 
нужно не о реконструкции, а ско-
рее о капитальном ремонте. В ча-
стности, очень высок процент из-
носа подъемных частей моста.

На подготовку проектной до-
кументации в 2013 году выделено 
15 млн рублей. Будет готов проект 
– будет известна и конечная стои-
мость ремонтных работ. 

- В очереди на реконструк-
цию железнодорожный вокзал 
Архангельска. Дизайн-проект 
уже разработан. Как будет вы-

глядеть новый вокзал? Что из-
менится в его работе? 

- Новый дизайн-проект пас-
сажирского комплекса, который 
предполагает не только ремонт, 
но и увеличение площадей зда-
ния, действительно разработан. 
Но его реализация – вопрос вре-
мени. В следующем году планиру-
ется только косметический ремонт 
объекта. 

Вообще же реконструкция вок-
зала необходима. Он построен по 
так называемому «южному» про-
екту, с большой зоной остекле-
ния. В наших климатических усло-
виях отапливать такое помещение 
слишком дорого. Кроме того, не-
обходимо внедрять и современ-
ные методы обслуживания пасса-
жиров, что в существующем зда-
нии вокзала проблематично

Мы будем рады, если муници-
пальные образования или регион 
найдут средства на долевое уча-
стие в реконструкции вокзально-
го комплекса. Это позволило бы 
сократить сроки и выполнить бо-
лее масштабные работы. Тем бо-
лее что такой опыт имеется в дру-
гих регионах. 

Транспорт
Персона: Железнодорожники планируют модернизацию инфраструктуры

Как по рельсам...
Валерий Шиленко о планах развития СЖД
Еще год назад дефицит грузовых вагонов был 
серьезной проблемой: предприятия области терпели 
убытки, не имея возможности отправлять грузы в 
срок и в нужных объемах. Сейчас вагонов не просто 
достаточно - часть грузового парка простаивает, 
утверждает заместитель начальника Северной 
железной дороги по Архангельскому региону 
Валерий ШИЛЕНКО. О ситуации с грузоперевозками, 
обновлении подвижного состава и планах по 
реконструкции железнодорожной инфраструктуры 
Валерий Анатольевич рассказал в интервью «БК».

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Совмещать материнство 
с профессиональными обя-
занностями – дело непро-
стое, поскольку и то и другое 
требует времени, сил и вни-
мания. Трудовым кодексом 
для работающих мам пре-
дусмотрены определенные 
гарантии, касающиеся ре-
жима их труда и отдыха. Но 
именно из-за таковых для 
любого работодателя, как 
бы беспощадно это ни зву-
чало, молодые мамы явля-
ются «неудобными» работ-
ницами. Помимо всего про-
чего для работающих мате-
рей государством установ-
лены дополнительные пра-
ва при уходе в декретный от-
пуск или расторжении тру-
дового договора.

ОТПУСК
ДЛЯ РАБОТАЮЩЕЙ 

МАМЫ
Пожалуй, основной га-

рантией, предоставляемой 
Трудовым кодексом мамам 
малолетних деток, следует 
признать возможность в лю-
бой момент уйти в отпуск по 
уходу за ребенком до дос-
тижения им трех лет (ст. 256 
ТК). Вернуться из него и при-
ступить к должностным обя-
занностям сотрудница так-
же может в любой момент 
и даже не обязана о дос-
рочном выходе заранее ин-
формировать работодателя. 
Впрочем, рассматриваемый 
отпуск может быть исполь-
зован не только матерью, но 
и иным родственником или 
опекуном, фактически осу-
ществляющим уход за ре-
бенком.

Отпуск по уходу за ре-
бенком должен быть пре-
доставлен работнице по ее 
заявлению, составляемому 
в произвольной форме. На 
основании такого заявле-
ния следует издать приказ 
по форме № Т-6 (утв. поста-
новлением Госкомстата от 5 
января 2004 г. № 1), в соот-
ветствии с которым сведе-
ния об отпуске заносятся в 
личную карточку сотрудни-
ка. При этом целесообраз-
но отразить в последней 
только дату начала отпус-
ка, а дату окончания тако-
вого указать лишь при фак-
тическом выходе сотрудни-
цы на работу. Тогда при дос-
рочном выходе работницы 
из отпуска в личную карточ-
ку не придется вносить ис-
правления. К слову сказать, 
в подобной ситуации име-
ет смысл издать приказ об 

окончании отпуска в произ-
вольной форме.

К сведению! В табе-
ле учета рабочего времени 
дни отпуска по уходу за ре-
бенком до достижения трех 
лет отмечаются буквенным 
кодом «ОЖ» или цифровым 
«15».

Но отпуск по уходу за 
ребенком не единственная 
«привилегия», которая гаран-
тирована работающим ма-
терям по части отдыха. Так, 
постановлением ЦК КПСС, 
Совмина СССР от 22 января 
1981 г. № 235 и распоряжени-
ем Совмина СССР от 30 ок-
тября 1985 г. № 2275р преду-
смотрено, что работница или 
одинокий работающий муж-
чина, воспитывающие двух и 
более детей в возрасте до 12 
лет, имеют первоочередное 
право на ежегодный оплачи-
ваемый отпуск в удобное для 
них время, например в пери-
од летних школьных каникул. 
При этом по смыслу статьи 
423 Трудового кодекса дан-
ные нормативные акты и по 
сей день являются дейст-
вующими в части, не про-
тиворечащей Трудовому ко-
дексу. Соответственно, при 
составлении графика отпус-
ков на предприятии или в уч-
реждении, в первую очередь 
желаемые даты отдыха сле-
дует учесть, опросив именно 
матерей или одиноких отцов, 
имеющих двух и более детей 
в возрасте до 12 лет.

РЕЖИМ ТРУДА 
РАБОТАЮЩЕЙ МАТЕРИ

Следует отметить, что 
статус матери, имеющей ре-
бенка в возрасте до трех лет, 
автоматически освобождает 
сотрудницу от вахтовых ра-
бот и позволяет привлекать 
ее к работе в ночное время 
или к сверхурочной работе, а 
также направлять в команди-
ровку только с ее письмен-
ного согласия (ст. 96, 99, 259, 
298 ТК). При этом необходи-
мо помнить, что такая кате-
гория работников должна 
быть уведомлена работо-
дателем в письменной фор-
ме (под расписку) о том, что 
вправе отказаться от той или 
иной работы.

Так же при невозмож-
ности выполнять работу на 
прежних условиях работаю-
щую маму ребенка, не дос-
тигшего полутора лет, рабо-
тодатель обязан перевес-
ти на другую работу с оп-
латой не ниже среднего за-
работка по предыдущей ра-

боте (ст. 254 ТК). Например, 
такая ситуация может сло-
житься, если прежние обя-
занности требовали посто-
янных разъездов. В этом 
случае необходимо заклю-
чить дополнительное согла-
шение к трудовому договору 
в связи с изменением долж-
ности или подразделения, а 
также издать приказ о пере-
воде по форме Т-5 (утв. по-
становлением Госкомстата 
от 5 января 2004 г. № 1).

Работницам, имеющим 
детей в возрасте до полуто-
ра лет, работодатель в силу 
требований статьи 258 Тру-
дового кодекса обязан пре-
доставлять в течение рабо-
чего дня перерывы на обед 
для кормления детей. Дли-
тельность каждого такого 
перерыва, если у сотрудни-
цы один ребенок, должна со-
ставлять не менее 30 минут, 
если двое и более детей – не 
менее часа. В любом случае 
перерывы предоставляют-
ся не реже чем каждые три 
часа, включаются в рабо-
чее время и оплачиваются в 
размере среднего заработ-
ка. Вместе с тем по заявле-
нию женщины время корм-
ления ребенка (детей) мо-
жет быть присоединено к пе-
рерыву на обед либо в сум-
ме перенесено как на нача-
ло, так и на конец рабочего 
дня (рабочей смены) с соот-
ветствующим его (ее) сокра-
щением. О предоставлении 
перерывов необходимо из-
дать приказ, где и будет за-
креплен заявленный моло-
дой мамой «режим кормле-
ния».

Использовать отпуск по 
уходу за ребенком до дости-
жения им трех лет сотрудни-
ца может и, что называется, 
без отрыва от производст-
ва. Так, согласно статье 256 
Трудового кодекса по ее за-
явлению в этот период она 
может работать на дому или 
на условиях неполного рабо-
чего времени. Причем пра-
ва на получение страхово-
го обеспечения в виде еже-
месячного пособия по уходу 
за ребенком до полутора лет 
работница при этом не ут-
рачивает (ст. 11.1 Закона от 

29 декабря 2006 г. № 255-
ФЗ; ст. 13 Закона от 19 мая
1995 г. № 81-ФЗ, письмо 
ФСС от 10 августа 2010 г. 
№ 02-02-01/08-4003). Од-
нако зарплата работающей 
маме в этом случае выпла-
чивается пропорционально 
отработанному времени.

Для перевода сотрудни-
цы на работу на дому или на 
условиях неполного рабоче-
го времени потребуется со-
ответствующее заявление от 
нее, на основании которого 
необходимо оформить до-
полнительное соглашение 
к трудовому договору о но-
вом месте или режиме рабо-
ты. Кроме того, подробности 
относительно условий рабо-
ты в период отпуска необхо-
димо отразить в личной кар-
точке работницы в разделе 
«Дополнительные сведения», 
поскольку время такой рабо-
ты учитывается при расчете 
стажа для ежегодного опла-
чиваемого отпуска.

ГАРАНТИИ
ПРИ РАСТОРЖЕНИИ 

ДОГОВОРА
Хотя Трудовой кодекс и 

ограничивает возможность 
работодателя по собствен-
ной инициативе расставать-
ся с работниками, некото-
рые основания для такого 
одностороннего расторже-
ния трудового договора все 
же предусмотрены. Сре-
ди прочего к таковым отно-
сятся:

– сокращение численно-
сти или штата работников;

– несоответствие сотруд-
ника занимаемой должности 
или выполняемой работе из-
за недостаточной квалифи-
кации;

– смена собственника 
имущества компании (речь 
идет о смене руководителя 
организации, его заместите-
лей и главного бухгалтера);

– принятие работником 
необоснованного решения, 
повлекшего причинение 
ущерба имуществу фирмы.

Однако уволить по этим 
основаниям женщину, у ко-
торой есть малыш, не дос-
тигший трехлетнего возрас-
та, работодатель не вправе.

БК-бухгалтеру
Трудовой кодекс: Гарантии и права для женщин

В соответствии с Конституцией РФ 
материнство, детство и в целом семья 
находятся под защитой государства. 
Отчасти этим объясняется то, что 
работающим мамам при наличии 
несовершеннолетних детей Трудовой кодекс 
предоставляет дополнительные гарантии. 
О них и пойдет речь в данной статье.

Мониторинг

Сколько дней отдыха в 2013-м? ■
Правительство постановлением от 15 октября

2012 г. № 1048 утвердило перенос выходных дней в 
2013 году. 

В информационном сообщении, размещенном на сай-
те кабмина, отмечается, что документ принят в соответ-
ствии со статьей 112 Трудового кодекса Российской Фе-
дерации и в целях рационального использования работ-
никами выходных и нерабочих праздничных дней. Так, со-
гласно постановлению № 1048 выходные дни 5 и 6 янва-
ря 2013 года (суббота и воскресенье), совпадающие с не-
рабочими праздничными днями, переносятся на 2 и 3 мая. 
Учитывая, что 23 февраля 2013 года совпадает с субботой, 
которая переносится на 25 февраля, в соответствии с ча-
стью 5 статьи 112 Трудового кодекса этот день решено пе-
ренести на 10 мая.

Таким образом, период зимнего отдыха составит 10 
дней – с 30 декабря 2012 года по 8 января 2013 года (с уче-
том переноса выходных дней в 2012 году в соответствии 
с постановлением правительства от 20 июля 2011 года 
№ 581). В мае 2013 года предусматриваются 5-дневные ка-
никулы, совпадающие с празднованием Праздника весны 
и труда, и 4-дневный период отдыха, который приходится 
на празднование Дня Победы.

ООО «Центр экономической информации»

Общаемся с налоговым  ■
инспектором через Интернет

На интернет-сайте Управления ФНС России по Ар-
хангельской области и Ненецкому автономному окру-
гу (www.r29.nalog.ru) реализована возможность об-
ращения в налоговые органы посредством Интерне-
та. Эта возможность предоставлена не только физи-
ческим лицам, но и организациям.

Воспользовавшись сервисом «Обращение в УФНС 
(ИФНС) России», налогоплательщик может обратиться в 
Управление ФНС России по Архангельской области и Не-
нецкому автономному округу либо в любую подведомст-
венную ему налоговую инспекцию по интересующему во-
просу в электронной форме.

Ответ направляется заявителю в течение 30 дней со дня 
регистрации интернет-обращения. В исключительных слу-
чаях этот срок может быть продлен, но не более чем на 30 
дней. В зависимости от выбранного значения поля «Как вам 
направить ответ» ответ на обращение направляется либо 
по адресу электронной почты, либо на бумажном носителе 
по указанному в обращении почтовому адресу.

Направляя запрос в налоговые органы, следует пом-
нить, что не принимаются к рассмотрению анонимные об-
ращения, а также: 

- обращения, не поддающиеся прочтению;
- обращения, на которые не может быть дан ответ без 

разглашения сведений, составляющих государственную, 
налоговую или иную охраняемую федеральным законода-
тельством тайну;

- обращения, содержащие нецензурные либо оскорби-
тельные выражения, угрозы жизни, здоровью и имуществу.

Ответ на интернет-обращение по существу поставлен-
ных вопросов не может быть дан, если для их рассмотре-
ния необходимо предъявление заверенных копий докумен-
тов или личная подпись заявителя. 

Оцените работу ■
налоговой инспекции

Высказать свое мне-
ние о работе налоговой 
инспекции любой желаю-
щий может с помощью  
сервиса «Анкетирование», 
размещённого на интер-
нет-сайте Федеральной 
налоговой службы (www.
nalog.ru) в разделе «Элек-
тронные услуги».

Анкетирование является анонимным, для участия в нем 
необходимо только последовательно ответить на вопросы: 
в каком регионе и в какую налоговую инспекцию вы обра-
тились, когда и по какому вопросу. 

После этого можно оценить работу указанного налогово-
го органа в целом, а также ответить на уточняющие вопросы 
анкеты: удобен ли режим работы инспекции, сколько време-
ни пришлось потратить на ожидание в очереди, насколько 
комфортные условия созданы для посетителей и т.д. 

Участники анкетирования могут оставить развернутые 
комментарии по работе налоговой инспекции, ее конкрет-
ных сотрудников, а также высказать свои предложения по 
улучшению качества обслуживания. 

Результаты анкетирования позволят налоговой службе 
оперативно реагировать на проблемные вопросы, возни-
кающие при взаимодействии с налоговыми инспекциями. 

Межрайонная ИФНС России  
по крупнейшим налогоплательщикам 

по Архангельской области и НАО

Льготы и гарантии 
работающим матерям

Алла ПЕРЕМЕТ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК
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Губерния
Взгляд: Как борьба с курением отразится на малом биРетроспектива: «Летучего голландца» искали не там

Экспедиция, в состав которой вошли 
подводные археологи, водолазы и гидро-
акустик, геофизик и  сотрудники парка «Рус-
ская Арктика», месяц провела в заливе Ле-
дяная Гавань, у мыса Спорый Наволок. Цель 
экспедиции – подтвердить с помощью спе-
циальных приборов нахождение в несколь-
ких метрах от берега природной геомагнит-
ной аномалии, и даже более – убедить на-
учное сообщество, что эта аномалия – не 
что иное, как остов каравеллы голландско-
го шкипера Виллема Баренца. 

Как известно, Виллем Баренц мечтал во 
что бы то ни стало найти Северо-Восточный 
морской проход из Европы в Китай и Индию. 
Ради этого он организовал три арктические 
экспедиции. Суровые испытания, насмеш-
ки скептиков, неудачи первых двух попыток 
не остановили Баренца. Голландское пра-
вительство отказалось спонсировать но-
вый  морской поход, и он заразил своей ве-
рой купцов и сумел найти соратников. В мае 
1596 года на средства горожан была орга-
низована третья экспедиция. Первыми из 
европейцев Баренц и его команда достиг-
ли Новой Земли, но не открытие новых ост-
ровов было целью голландца, нужно было 
двигаться в Индокитай.

Каравелла попала в ледяной плен у се-
верной оконечности Новой Земли  в бух-
те, которую Баренц назвал Ледяной Гава-
нью. Морякам пришлось построить на бере-
гу зимовье и провести в нем 10 долгих ме-
сяцев. Когда команда решила возвращать-
ся домой, Баренц был тяжело болен, и ос-
тавшиеся в живых голландцы вернулись уже 
без своего  штурмана. 

Подводный археолог, историк Дмит-
рий КРАВЧЕНКО ищет знаменитую гол-
ландскую  каравеллу на протяжении не-
скольких десятков лет. В 2012 году экспе-
диции оказали финансовую помощь Рус-
ское географическое общество и фонд «Се-
вер - наш!».

«Экспедиция столкнулась с непреодо-
лимым фактором, играющим против нас, – 
со стихией. Снежные заносы, ветер до 30 
м/с, нагонные волны у берега, отрицатель-
ные температуры не могли дать нам в пол-
ной мере воплотить задуманное. Так, напри-
мер, из-за сильной волны осложнилась ра-

бота с магнитометром, который был назем-
ным, и мы его могли использовать только в 
лодке, - дал свою оценку деятельности экс-
педиции Дмитрий Кравченко. - Из заплани-
рованных 11 дней на работы было потрачено 
менее недели. Однако нам  все же улыбну-
лась удача: практически в последний день 
мы нашли в 20 метрах от берега на песке 
четыре фрагмента шпангоута (элемент об-
шивки корпуса корабля). Сейчас с каждого 
снят срез — они  будут исследованы с по-
мощью радиоуглеродного анализа в геоло-
гическом  институте в Москве».

В том, что деревянные фрагменты при-
надлежат голландскому судну, Дмитрий 
Кравченко не сомневается. Его аргумен-
ты в пользу теории голландского происхо-
ждения – состав материала найденных ар-
тефактов. Обнаруженные экспедицией ос-
татки явно были построены из лиственного 
дерева, вероятнее всего дуба. Поморы свои 
кочи и карбасы из дуба не строили, его  по-
просту на севере не было. К тому же спо-
соб закрепления гвоздей и сами гвозди, по 
мнению Кравченко, также свидетельствуют 
о голландском следе…

Мечта историка – реконструировать ка-
равеллу. Главный  вывод, который сделала 
экспедиция после работы в Ледяной Гава-
ни, - судно нужно искать не в том месте, где 
ранее предполагали.

«Мы нашли остатки шпангоута – это пер-
вые находки нишевой части судна. Получа-
ется, мы теперь знаем, где примерно ле-
жат на дне фрагменты каравеллы. Ранее 
мы полагались на магнитные аномалии, но 
теперь будем проводить поиски, основы-
ваясь на последних открытиях», - поясня-
ет Кравченко.

В следующем году экспедиция старту-
ет раньше по срокам, ее  целью станет об-
наружение остатков каравеллы, определе-
ние состояния  килевой части судна, отра-
ботка  методики размыва. Поднимать или 
нет каравеллу в случае ее обнаружения – 
вопрос пока открытый. Директор нацио-
нального парка «Русская Арктики» Роман 
ЕРШОВ предложил Дмитрию Кравченко не 
торопиться в этом щепетильном вопросе и 
пока провести лишь фотовидеосъёмку, что-
бы задокументировать наличие каравеллы 
на дне. «Мы не знаем, как поведёт себя ма-
териал, пролежавший на дне несколько сто-
летий подряд», – объяснил свою позицию 
директор «Русской Арктики». 

Тайна каравеллы 
Виллема Баренца
В Архангельск вернулась поисковая экспедиция, которая 
у архипелага Новая Земля искала отстатки корабля, на котором 
в 1596 году Виллем БАРЕНЦ пытался пройти из Европы в Индию. 

Марина МЕНЬШИКОВА

журналист

БК

Киоскеры написали пети-
цию на имя президента и пре-
мьера, где обращают внима-
ние высших должностных лиц 
государства на три самых 
главных дискриминационных 
фактора: правила размеще-
ния нестационарных объек-
тов, дефицит торговых пло-
щадей и, как следствие, рост 
арендных ставок, а также со-
кращение перечня товаров, 
разрешенных к реализации. 
По мнению делегатов съезда, 
если первые два фактора яв-
ляются мощным администра-
тивным барьером для веде-
ния и тем более развития биз-
неса, то последний обернется 
настоящей катастрофой. 

Конечно, очень печально, 
что основой отечественного 
малого бизнеса стала рознич-
ная торговля. Но с этим уже 
ничего не сделать, тем более 
что, несмотря на все камла-
ния и заклинания, инноваци-
онный и вообще высокотехно-
логичный малый бизнес поче-
му-то не спешит развиваться 
и занимать ведущие позиции. 
Ну не хотят наши предприни-
матели становиться Биллами 
Гейтсами и Стивами Джобса-
ми. Возможно, атмосфера не 
та, возможно, что-то с голо-
вами. А вот торговля в неста-
ционарных торговых точках 
идет на «ура». И как ни выжи-
гают ее каленым железом фе-
деральных законов и местных 
постановлений, а добить пока 
не смогли. 

Вы помните «лихие» 90-е? 
Когда еще не было «Пятеро-
чек» и «Перекрестков», «Аша-
нов» и прочих «Реалов»? Тогда 
все необходимое для обеда, 
завтрака и даже ужина весе-
лой компанией покупалось на 
ближайшем углу, где киоски 
стояли рядами. Тут и коньяк 
«Метакса», явно разлитый в 
ближайшем подвале, и вод-
ка «Терминатор» - для людей с 
железным здоровьем и сталь-
ными нервами. Разнообраз-
ные виды ликера «Амаретто», 
которые, скорее всего, изго-
тавливались где угодно, толь-
ко не в Италии. Невиданные 
дотоле импортные колбасы, 
больше похожие на спрессо-
ванный фарш, китайские со-
сиски, которые могли рас-
твориться на сковородке без 
следа. Все это завозилось не-
известно откуда, как правило, 

без каких бы то ни было сер-
тификатов (или с сертифика-
тами, вызывавшими самые 
серьезные подозрения), а по-
том перекочевывало в киоски 
и расхватывалось здесь в лю-
бое время дня и ночи людьми, 
еще недавно не представляв-
шими себе, что такое изоби-
лие вообще возможно. 

Потом на киоски свали-
лись две напасти: резкое ук-
репление чиновничьих пози-
ций и появление торговых се-
тей. Первые начали работать 
в пользу вторых. Нет, разуме-
ется, разнообразные мелкие 
бюрократы из органов мест-
ного якобы самоуправления и 
низшие чины силовых струк-
тур не брезговали крышева-
нием ларьков. Но как можно 
было противостоять лоббист-
ским возможностям крупных 
торговцев? 

И вот сначала принима-
ется закон, запрещающий 
торговать в ларьках крепки-
ми спиртными напитками. 
Учитывая процент «паленых» 
водки и коньяка, продавав-
шихся там, это было более-
менее справедливо. Однако 
затем началась администра-
тивная борьба с ларьками, со-
провождавшаяся очень жест-
кой и неравной конкурентной 
борьбой с торговыми сетями. 
В итоге большинство продук-
тов из киосков исчезло. Сей-
час в них можно найти в ос-
новном кое-какую выпечку, 
хлеб, не всегда свежий, цве-
ты, фрукты да разнообраз-
ные мелочи: воду, шоколад-
ки, печенье, чипсы и тому по-
добное. 

Двумя опорами мелких 
торговцев оставались пиво и 
табак. Увы, летом этого года 
вступил в действие запрет на 
продажу слабоалкогольных 
напитков в киосках. Он дол-
жен убрать из киосков пиво. 
А подготовленный Минздра-
вом проект Федерального 
закона «Об охране здоровья 
населения от воздействия ок-
ружающего табачного дыма и 
последствий потребления та-
бака» запрещает торговлю та-
бачной продукцией в киосках 
и небольших магазинах пло-
щадью менее 50 кв. м. 

Как отмечают эксперты, 
сигареты и пиво составляют 
значительную часть в ассор-
тименте киосков и маленьких 

магазинов. Запрет на их про-
дажу сократит выручку мало-
го бизнеса, но самое главное 
- приведет к массовому отто-
ку покупателей в крупные су-
пермаркеты. 

«Наши клиенты будут про-
должать покупать пиво и си-
гареты, но уже в крупных ма-
газинах, где им будет удобнее 
приобрести и все остальные 
товары. В результате это при-
ведет к закрытию нескольких 
сотен тысяч небольших торго-
вых объектов по всей стране и 
увольнению огромного числа 
занятых в этом бизнесе лю-
дей. 165 тысяч человек, под-
писавших обращение к пре-
зиденту и премьер-министру 
РФ, заслуживают того, чтобы 
их голос был услышан»,- го-
ворит координатор движе-
ния «Коалиция киоскеров» 
Владлен МАКСИМОВ. 

Понимают ли представи-
тели исполнительной власти, 
проталкивающие один за дру-
гим законы, направленные на 
уничтожение малого торгово-
го бизнеса, что они делают? 
Безусловно, понимают. В мае 
министр здравоохране-
ния Вероника СКВОРЦОВА 
заявила: «Речь не о том, что 
мы ущемляем какие-то пра-
ва малого и среднего табач-
ного бизнеса. Мы за то, что-
бы этого бизнеса не было во-
обще». Как говорится, корот-
ко и ясно. 

А вот как видит ситуацию 
руководитель департамен-
та торговли и услуг горо-
да Москвы Алексей НЕМЕ-
РЮК: «С нового года в Моск-
ве будет запрещена прода-
жа крепких спиртных напит-
ков, пива, а также напитков на 
его основе в нестационарных 
торговых объектах (площадью 
менее 50 кв. метров). Нельзя 
будет торговать этой продук-
цией и в ночное время (в сто-
лице с 23:00 до 08:00). Этот 
запрет не распространяется 
на кафе, пабы и рестораны. 
Сегодня по новой схеме раз-
мещения в Москве установле-
но около 10 тысяч нестацио-
нарных объектов. Из них при-
мерно в половине реализуют-
ся продовольственные това-
ры. Можно предположить, что 
от 4 до 5 тысяч объектов про-
дают пиво. В первое время по-
сле вступления в силу запрета 
закроется часть торговых па-

Глас вопиющих 

Законопроект Минздрава, запрещающий 
торговлю табачной продукцией в киосках 
и небольших магазинах площадью менее 
50 квадратных метров, будет внесен 
в Госдуму в начале ноября. Проект закона 
«О защите здоровья населения 
от последствий потребления табака» уже 
одобрен Правительством РФ. О последствиях 
принятия этого документа для малого 
и среднего бизнеса говорили на Пушкинской 
площади столицы еще весной: запретят 
продавать  табак и пиво - малый бизнес 
вымрет. Уже тогда звучала цифра возможных 
потерь - 500 тысяч человек лишатся работы. 
В начале октября ее официально повторили 
на съезде движения «Коалиция киоскеров».

Владимир ВОЛОДИН

эксперт Национального института системных 
исследований проблем предпринимательства

БК

Экспедиция обнаружила четыре фрагмента шпангоута (элемент обшивки 
корпуса корабля). С каждого снят срез — они  будут исследованы с помощью 
радиоуглеродного анализа в Москве. Сами артефакты переданы на хранение в 
Архангельский краеведческий музей.  
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Вне офиса
знесе? История: ННК провела «операцию спасения» 

Косолапого еще медвежонком для 
забавы поймал местный предпринима-
тель. Зверя показывали гостям, корми-
ли когда и чем придется, передарива-
ли и «давали на выходные». Медведь 
успел побывать и «логотипом» фирмы 
с похожим названием, и участником 
корпоративных праздников... О полу-
чении хотя бы ветеринарной справки 
речь даже не шла. Когда подросшая 
«игрушка» стала в тягость, ее отпус-
тили на все четыре стороны. 

В конце концов медведь обосновал-
ся на городской свалке и, наверное, не 
выжил бы, не пожалей его работник 
находящегося неподалеку приюта 
для бездомных собак Сергей ШЕВЕ-
ЛЕВ. Нашлись и другие неравнодушные 
люди, подкармливали, но никто из них 
был не состоянии обеспечить брошен-
ному животному постоянный уход. 

«...На городской свалке по малень-
кой железной клетке мечется медведь. 
Грязь и вонь, пустые  бутылки, консерв-
ные банки... Чистого сухого места нет, 
чтобы прилечь... По вечерам сюда час-
тенько наведываются не лучшие пред-
ставители «гомо сапиенс». Суют зве-
рю в морду зажженные сигареты, поят 
его пивом...», — писала газета «Няръ-
яна вындер». 

Отдельная «ветка» сообщений об 
этом появилась в известной социаль-
ной интернет-сети.

Поиск вариантов устройства изму-
ченного зверя вышел на уровень го-
родской, а затем и окружной админи-
страций. Было принято решение пе-
ревезти мишку в заповедник «Ненец-
кий». Как ни удивительно, специалисты 
станции по борьбе с болезнями живот-
ных не обнаружили у 20-летнего «бро-
дяги» серьезных патологий — крепким 
оказался. 

Оставалось решить самый глав-
ный вопрос: как разместить крупного 
взрослого медведя в заповеднике, где 
предусмотрены площади только для 
мелких животных. Стоимость строи-
тельства медвежьего вольера внуши-
тельна — около 1,5 млн рублей. 

«Наши нефтяники не откажутся 
помочь», — отметил губернатор НАО 
Игорь ФЁДОРОВ,  решив обратиться 
за содействием в решении проблемы 
к руководству ОАО «ННК».

«Проектированием и строительст-
вом подобного сооружения мы зани-
мались впервые», - рассказывает за-
меститель генерального директо-
ра ОАО «Ненецкая нефтяная компа-
ния» по капитальному строительст-
ву Александр МАРЧУК. — Подроб-
но изучили информацию, фотографии, 
размещенные на сайтах ведущих зоо-
парков страны». 

Свои рекомендации дали сотруд-
ники Ненецкого заповедника. В итоге 
для натерпевшегося от жизни медведя 
на средства и силами ННК менее чем 
за месяц был построен 100-метровый 
вольер - что называется, по индивиду-
альному проекту. Специалисты нефтя-
ной компании постарались учесть все 
санитарно-гигиенические нормы со-
держания дикого животного: в волье-
ре есть бассейн, место для кормления, 
даже рубленая «изба» для зимовки. 

Как рассказывают ведущие «миш-
киной» страницы в Сети, переезд был 
торжественным: под охраной полиции, 
но и зрители «просочились». Медведь 
долго не хотел выходить из старой 
клетки, но Сергей Шевелев помог дав-
нему знакомому преодолеть страх пе-
ред новым местом — припас любимые 
зверем яблоки в качестве приманки. 

Как отмечает Александр Марчук, 
вольер соответствует всем требовани-
ям безопасности, так что посмотреть 
новосела могут все желающие. Правда, 
сейчас медведь не слишком располо-
жен к общению — привык к «избушке» и 
собирается впасть в зимнюю спячку. 

«Мы считаем, что такие проекты де-
монстрируют всем, и прежде всего на-
шим детям, пример того, как нужно от-
носиться к природе и ее обитателям, в 
данному случае — к диким животным, 
попавшим в беду», - добавляет Алек-
сандр Марчук.

Новая «берлога» 
со всеми удобствами
Ненецкая нефтяная компания 
(ННК) построила 
в Нарьян-Маре вольер 
для бурого медведя, 
за судьбой которого, без 
преувеличения, следил весь 
город. Прирученный, а затем 
брошенный как надоевшая 
игрушка зверь четыре года 
провел в маленькой клетке 
на свалке. Для создания 
нормальных условий 
животному, которое уже 
не имеет шансов выжить 
на воле, нефтяная 
компания выделила 
почти 1,5 млн рублей. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Афиша
Реклама

3 НОЯБРЯ (cб) в 17.00, Камерный зал
Вечер камерной музыки                 

Лауреат международных конкурсов Рустам КОМАЧКОВ 
(виолончель, Москва), заслуженный артист РФ

Алексей ГОРИБОЛЬ (фортепиано, Москва)
В программе: Шуберт, Шуман, Шнитке

5 НОЯБРЯ (пн) в 18.30, 
Камерный зал

Вечер 
вокальной музыки 

«CASTA DIVA»

Заслуженная артистка РФ Лариса Спиранова (сопрано), 
заслуженный артист РФ Игорь Перфильев (баритон), 

лауреат премии им. Беллини Мария Крикорова 
(сопрано), лауреат международных конкурсов Наталья 

Корель (меццо-сопрано), лауреат международных 
конкурсов Ольга Голдобина (фортепиано), дипломант 

международного конкурса Анна Телюкина 
(фортепиано), Ирина Хайретдинова (фортепиано)

В программе: оперная классика русских 
и зарубежных композиторов

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)

киоскёров
латок, получавших основную 
прибыль от продажи пива». 

Столичный чиновник от-
крыто признает: для многих 
предпринимателей это бу-
дет ударом, и не исключе-
но, что процент вынужден-
ных закрыться палаток дой-
дет до 50% от их общего ко-
личества. Зато, считает Неме-
рюк, запрет на продажу пива 
в палатках приведет к сниже-
нию арендных ставок на пра-
во размещения нестационар-
ных торговых объектов, оп-
ределяемых на торгах: «Вы-
сокие цены на аренду держа-
лись в основном за счет воз-
можности продажи пива. Бу-
дем надеяться, что эти цены 
снизятся». Также чиновник по-
лагает, что в городе появится 
больше объектов мелкороз-
ничной торговли, которые бу-
дут заниматься реализацией 
социально значимых товаров. 
Какие социально значимые то-
вары начнут срочно продавать 
воспользовавшиеся гибелью 
конкурентов оставшиеся ки-
оскеры? И откуда возьмутся 
эти счастливчики? 

Летом на одном «круглом 
столе» предпринимателей 
представители крупных тор-
говых сетей высказали доста-
точно определенное мнение: 
в то время, когда независи-
мым представителям малого 
бизнеса запрещается все, что 
только можно, ларькам, имею-
щим чиновничью или правоох-
ранительную крышу, разреша-
ется все, включая ночную тор-
говлю водкой. Об интересах 
этого бизнеса радеет г-н Не-
мерюк? 

Владлен Максимов уве-
рен: «Если сейчас не остано-
вить эти дискриминационные 
процессы и не дать малому 
бизнесу твердые права на су-
ществование, то в ближайшей 
перспективе начнет вымирать 
не только малый бизнес, но и 
часть отечественных произво-
дителей, для которых малые 
форматы торговли являют-
ся единственным возможным 
каналом сбыта». Впрочем, что 
большим людям, придумав-
шим законы, уничтожающие 
малый торговый бизнес, ин-
тересы всякой мелочи, у ко-
торой не хватит денег на нор-
мальную «благодарность»? 
Гнать их всех поганой метлой! 
Пусть живут и процветают те, 

кто может быть полезным раз-
нообразным бюрократам. 

 А несчастные киоскеры в 
резолюции своего съезда от-
мечают: 

- полное отсутствие реаль-
ного интереса государства к 
проблемам малого и микро-
бизнеса в торговле, присут-
ствие «советской» риторики 
по отношению к малым тор-
говым форматам; 

- использование ограни-
чительной активности вокруг 
нестационарных торговых то-
чек с целью создать «шумовую 
завесу» для прикрытия неже-
лания или невозможности ре-
шать реальные экономические 
и социальные проблемы; 

- отсутствие у малых пред-
принимателей в торговле 
твердых прав; 

- отсутствие системных 
государственных решений по 
преодолению катастрофиче-
ского дефицита торговых пло-
щадей и снижению арендных 
ставок;

- необоснованную дис-
криминацию мелкой розни-
цы и малых магазинов по от-
ношению к крупным торго-
вым предприятиям, ухудше-
ние конкурентной ситуации в 
торговле; 

- принудительное исклю-
чение из ассортимента пред-
приятий именно мелкорознич-
ной торговли и малых магази-
нов различных групп товаров, 
при сохранении таких групп в 
ассортименте более крупных 
конкурентов; 

- отсутствие переходного 
периода для представителей 
именно мелкорозничной тор-
говли при введении всякого 
рода ограничений; 

- отсутствие перспек-
тив для малых и начинающих 
предпринимателей. 

И ссылаются на опыт раз-
витых стран. Но опыт разви-
тых стран в чиновничий кар-
ман не положишь. Как не за-
ставишь чиновников реально 
бороться с пьянством и куре-
нием. Так что останется обра-
щение киоскеров гласом во-
пиющего в пустыне. И те са-
мые 500 тысяч человек могут 
уже сейчас задуматься о сво-
ем будущем. И надеяться на 
доброго дядю где-то на са-
мом верху не стоит. Прочее 
каждый может додумать са-
мостоятельно.



ОВЕН. У вас впе-
реди хороший пери-
од, когда наконец-то 

дадут о себе знать резуль-
таты прежних бессонных но-
чей и ежедневных встрясок. 
Вам станет казаться, что из-
бранная стратегия верна 
при любых обстоятельствах. 
Но этот вывод может ока-
заться неверным, поэтому 
попробуйте найти к очеред-
н о м у  п р о е к т у  н о в ы й 
подход.

ТЕЛЕЦ. Вас ждет 
много тяжелой ра-
боты, которая в ито-

ге принесет важные плоды. 
Старайтесь расходовать 
свои силы экономно и не 
доверяйте никому прини-
мать за вас ответственные 
решения. Заманчивое пред-
ложение внести разнообра-
зие в личную жизнь может 
привести к неприятным 
последствиям.

БЛИЗНЕЦЫ. Над-
вигается весьма 
странный период. 

Вас ждут перемены – от пло-
хого к хорошему и от хоро-
шего, увы, к плохому. Если 
вы почувствуете ухудшение 
своего положения, поста-
райтесь на время «уйти на 
дно». А вот если удача сама 
лезет в руки, тогда бросай-
тесь вперед.

РАК. В ближайший 
период вам предсто-
ит действовать бы-

стро, и именно скорость ре-
акции станет залогом успе-

ха. Этот принцип будет рас-
пространяться и на бизнес, 
и на личную жизнь. Единст-
венная область, где не надо 
использовать повышенные 
скорости - это езда на 
автомобиле. 

ЛЕВ. Сосредоточь-
тесь на разработке 
глобальной страте-

гии своего бизнеса. Однако 
за перспективными плана-
ми неплохо помнить о ваших 
близких. Некоторым из них 
может понадобиться по-
мощь финансового характе-
ра. В отношениях с коллега-
ми наступит ровный период. 
Ко всем неожиданным пред-
ложениям относитесь очень 
настороженно, вовсе не ис-
к лючено, что вас хотят 
«подставить».

ДЕВА. Вы входите 
в короткий период 
неприятностей, за 

которым последует стаби-
лизация и быстрая доходная 
сделка, не связанная с ос-
новным местом вашей рабо-
ты или родом деятельности. 
Будьте готовы к тому, что 
проблемы могут прийти из 
личной сферы. Крупных 
сумм в долг давать сейчас 
не рекомендуется. 

ВЕСЫ. Умные со-
веты деловых людей 
могут оказать вам 

неоценимую помощь в ре-
шении трудных вопросов. 
Поэтому не отказывайтесь 
сейчас ни от каких встреч и 
будьте всегда в «полной бое-
вой готовности». Не зави-
дуйте конкурентам, которые 
хвастаются быстрыми успе-
хами. Вам придется идти к 
цели медленнее, но зато и 
удача будет светить вам 
дольше. 

СКОРПИОН. Воз-
можно, вам придет-
ся убедиться на сво-

ей шкуре, что вы не совсем 
правильно выбрали страте-
гию вложения своих капита-

лов. Понесенные убытки 
или недополученная при-
быль покажут вам, что не 
следует полагаться только 
на свою интуицию. Зато 
этот период окажется бла-
гоприятным для установле-
ния полезных деловых зна-
комств, и, если вы не упус-
тите свой шанс, прибыль от 
них перекроет впоследст-
вии понесенные сейчас 
убытки.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
надо избегать про-
блем во взаимоот-

ношениях со своими партне-
рами. Может показаться, что 
они хотят обмануть вас, и вы 
захотите принять ответные 
меры. Не торопитесь, дож-
дитесь от них объяснений. 
Скорее всего, вы поймете, 
что речь шла о простом не-
доразумении.  Постарайтесь 
продумать стратегическую 
концепцию развития вашей 
фирмы, такие планы вам 
сейчас должны удаваться 
особенно.

КОЗЕРОГ.  Заман-
чивое предложение 
новой хорошо опла-

чиваемой работы может 
быть сделано вам на пред-
стоящей неделе. Что отве-
тить - «да» или «нет» - реши-
те самостоятельно. Сосре-
доточьтесь на повседневных 
заботах, для стратегическо-
го планирования период не 
очень удачный. Деловые пе-
реговоры, которые вам 
предстоят, должны пройти 
хорошо.

ВОДОЛЕЙ. Буду-
щая неделя сулит 
серьезный коммер-

ческий успех. Однако не ре-
комендуется пассивно ожи-
дать, что он свалится вам на 
голову сам по себе. Скорее 
всего, удача придет к вам как 
результат скрупулезного 
расчета в прошлом, когда вы 
правильно определили так-
тику и стратегию своего биз-
неса. Если вы планировали 
вложить средства в недви-
жимость, можете сейчас это 
сделать, хотя имейте в виду, 
что прибыль от этого не бу-
дет большой. При несерьез-
ных проблемах со здоровь-
ем, хорошее настроение для 
вас сейчас крайне важно.

РЫБЫ. Вам может 
предстоять долгая 
командировка, суля-

щая важные перемены в луч-
шую сторону, особенно воз-
можность резкого карьерно-
го роста. Если возникнут не-
приятности, то появятся они 
с той стороны, с которой вы 
их не ожидали. Реорганиза-
ция вашего учреждения мо-
жет принести перемены в 
лучшую сторону, но лишь в 
отдаленной перспективе. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 29 октября – 4 ноября
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